

**PRECIOS DE SUSCRICION**

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16  
 Resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 3  
 En Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

**ANUNCIOS**

A los suscr. . . . . s, á medio real la línea y rea  
 los no suscritores. Por meses, precios convencio  
 nales Anuncios oficiales á 75 cénts. de real línea  
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun  
 la importancia de su contenido y extension á ju  
 cio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, se devuelve ningun original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

**Redaccion y Administracion.**

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

**Publicase**

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 26 de Agosto de 1881.

### Sigue el sainete.

Si nuestros lectores tienen el capricho de oír á los hombres de la coalicion y de leer sus órganos en la prensa, se persuadirán de la verdad que encierra el título con que encabezamos estas líneas, y si se dedican á averiguar lo que, como suele decirse, pasa dentro de casa, adquirirán su prueba plena.

De puertas á dentro de sus respectivos domicilios, el cuadro no puede ser mas lúgubre: paseos de pared á pared, exclamaciones desesperadas, apóstrofes algo mas que suculentos, acusaciones de impotencia, proclamacion solemne de traiciones inauditas y cuanto puede producir el desengaño y la ira de la derrota. Fuera de casa, es decir, en la calle, procuran inútilmente disimular el triste estado de sus ánimos. Sonrisas, bravatas, excusas, amenazas, presajos para el porvenir, exposicion de esperanzas, gritos de satisfacciones y cuanto puede proporcionar el disimulo: en una palabra, sainete completo por aquello de que les gusta mucho que les den con la badila en los nudillos como al protagonista del mismo sainete.

Bien mirado, los actores procuran desempeñar el papel á las mil maravillas; pero no pueden conseguirlo con detrimento del arte, porque los suspiros que exhalan desde el fondo del corazón, los descubre y manifiesta.

Hace pocos, muy pocos días, en aquellos artículos apasionados y en aquellas hojas sueltas saturadas de encono é ira, decían que el triunfo de D. Juan Fabra y Floretá representaba el completo de sus enemigos y el infierno doloroso de sus aspiraciones y, hoy, despues de la derrota, dicen que poco importa esta, porque el señor Fabra estará solo, aislado é impotente. Hace unos días, muy pocos, mientras unos coaligados veían con impasibilidad la lucha entablada en Santa Coloma de Farnes entre los señores Mataró por un lado y los señores Monner y Diaz por otro, y otros coaligados abogaban vergonzosamente por alguno de dichos candidatos, hoy, que el triunfo ha sido para el señor Mataró, los unos lo aplauden y los otros le acusan de haber conseguido la victoria por medios ilícitos. Hace pocos, muy pocos días, cuando el señor Maciá luchaba contra todos los elementos oficiales y contra todo género de presiones, y unos coaligados le llamaban moderado, conservador y hasta cuñero, presentándolo como divorciado del cuerpo electoral, mientras otros coaligados le titulaban correligionario suyo; hoy que ha triunfado, los primeros le entonan alabanzas y le llaman correligionario, y los segundos dan á entender el pesar que les proporcionan los alagos de los primeros; hace pocos, muy pocos días, los

unos combatían al señor Alvarez Matriño por conservador y le amenazaban con hacerle la oposicion mas furiosa, mientras que los otros coaligados le tendían la mano de amigos llamándole correligionario; hoy que ha triunfado, los primeros lo incensan y le abanicán para que las moscas no le molestan y los otros, apenas dicen algo para celebrar el resultado de la eleccion. Hace pocos, muy pocos días, los unos combatían á D. Alberto Camps y apoyaban al señor Sala pretestando que aquel era conservador y este constitucional y, los otros, apoyaban al señor Camps y combatían al señor Sala pretestando que este era constitucional y aquel conservador; hoy que la victoria aparece oficialmente para el señor Sala los primeros aplauden y los segundos incensan sin decir una palabra del porque ha perdido oficialmente el que llamaban su candidato.

Enfin, lo que ayer era arlequin en la coalicion, hoy se ha convertido en mantecado puro y solo en un caso continua la coalicion siendo consecvente, y es porque el triunfo del señor Fabra no admite pretextos ni genuflecciones, siendo como es diputado electo por la capital.

El sainete continua, pues; lo que ayer era una calamidad, es hoy una indiferencia por medio de la ficcion, y lo que antes era oscuro para unos y luminoso para otros, ahora es glorioso para todos y en esas glorias hoy cantadas, fundan sus esperanzas, ante ellas demuestran la elasticidad de los espinazos y, cual verdaderos geóbenos, andan, saltan y gesticulan, llegando sus habilidades hasta traspasar de un solo brinco las fronteras de la provincia para planir lo que ansían en Barcelona, creyendo que allí reside el foco primordial de los milagros.

Y en medio de todo este cuadro; cuando la soledad les circunda y el oído y vista de los de afuera de la familia no están á tiro, vuelve la atonia á apoderarse de sus músculos, el sentimiento del corazón, el marasmo de la inteligencia, la flojedad de sus fuerzas y el desmayo de toda su vida moral. A solas, el sufrimiento y la desesperacion; delante de nosotros, la sonrisa del conejo.

Está visto; sigue el sainete.

### Elecciones.

#### Puigcerdá.

No obstante la soledad que rodeaba en el distrito de Puigcerdá á nuestro querido amigo D. Félix Maciá y Bonaplata, segun decia el periódico de la farmacia; apesar de haber sido combatida la candidatura que apoyábamos nosotros por una buena parte del elemento oficial de aquella montaña y por los delegados que la recorrieron hasta el mismo momento del escrutinio; con los manejos, presiones y coacciones que allí se han puesto en juego con descar-

inadito para derrotar á nuestro amigo, el resultado oficial de la eleccion ha sido el siguiente:

	Sr. Maciá	Sr. Dominguez	Sr. Mir.
Puigcerdá	68	10	»
Ger	47	42	2
Alp	54	24	7
Ribas	484	»	»
Ripoll	133	19	1
Las Llosas	28	18	»
Vilallonga	114	1	10
Molló	120	1	13
Bajet	37	»	»
Bassagoda	51	»	»
<b>Totales</b>	<b>836</b>	<b>115</b>	<b>33</b>

D. Félix Maciá y Bonaplata ha obtenido sobre sus dos contrincantes, una mayoría de SEISCIENTOS OCHENTA Y OCHO VOTOS, y eso que el país no lo queria segun decían los del consejo. Si lo llega á querer, hagan el favor de decir nuestros lectores lo que hubiera acontecido. Hay que tener en cuenta siempre, que el señor Maciá, como los señores Quintana y Fabra, han triunfado contra viento y marea de los esfuerzos inauditos del elemento que, por obra y gracia de influencias extrañas á la provincia, constituye hoy la situacion política en ella.

#### La Bisbal.

A lo que ayer dijimos de lo acontecido en este distrito, cuyos datos numéricos eran verdaderos, hemos de añadir una novedad que esperábamos. En este distrito, el señor Camps ha triunfado por TRECE VOTOS; así al menos lo demostraban los resultados parciales de la votacion que se nos remitieron. Pues bien; segun la jente de la situacion en la provincia dice, con referencia á datos oficiales, los TRECE VOTOS de mayoría del señor Camps, han resultado TRECE VOTOS de mayoría para el señor Sala.

¿Hay milagros? No lo sabemos; pero si podemos afirmar, que la acta de Llagostera no se ha depositado en la oficina de correos mas cercana á dicha villa, sino en una poblacion mucho mas distante y á una hora que no acusa toda la diligencia que previene la ley electoral. Tenemos, por tanto, que ganando el señor Camps por TRECE VOTOS segun nuestras noticias y nuestros datos que nos merecen entero crédito, ha sido derrotado por esos mismos TRECE VOTOS. ¿Se aprobará el acta del señor Sala? Allá lo veremos: el Congreso lo ha de decir y el país sabrá lo que hoy no podemos hacer público.

#### Santa Coloma de Farnés.

Un error involuntario, que cualquiera que haya sumado los datos parciales por nosotros publicados ayer lo habrá conocido, nos hizo decir en el total de votos alcanzados por el señor Mataró que era de 529 cuando es de 629 dando por resultado al Sr. Mataró una mayoría de trescientos noventa y seis votos sobre sus contrincantes. Ahora dicen los moderados coaligados con los puros, que para este triunfo del Sr. Mataró ha habido necesidad de hacer milagros; en cambio los del consejo, no dicen nada. Nosotros sabemos por noticias muy recientes, que no existe lo que dicen los moderados; pero lo hacemos constar para que nuestros lectores se convenzan de la armonia armónica que reina entre los puntales de la situacion política provincial.

gados con los puros, que para este triunfo del Sr. Mataró ha habido necesidad de hacer milagros; en cambio los del consejo, no dicen nada. Nosotros sabemos por noticias muy recientes, que no existe lo que dicen los moderados; pero lo hacemos constar para que nuestros lectores se convenzan de la armonia armónica que reina entre los puntales de la situacion política provincial.

#### Gerona.

Una sola rectificacion hemos de hacer en el dato parcial de Caldas publicado en el número anterior, y esta es debida á error de caja. En Caldas de Malavella se pusieron al Sr. Fabra 30 votos y 87 al Sr. Ametller, cuando debia decir 30 al señor Fabra y 27 al Sr. Ametller. El error estaba evidenciado en las sumas; pero por si acaso, queremos llamar la atencion sobre él, con objeto de que se fijen los que no se hayan apercebido.

Los de 1868 intentan hablar de Amer suponiendo ilegalidades para cohonestar la derrota. ¡Pobres jentes! Aun dando al Sr. Ametller los votos todos de la seccion aquella, el triunfo del Sr. Fabra es grande. Pero la falsedad inventada por los moderados, es otra de las muchas que han soltado estos días y, para que queden evidenciadas las buenas armas de que se valen, bastará digamos á los que lo ignoren, que la votacion se hizo en presencia del candidato Sr. Ametller, y en presencia del Sr. Ametller se hizo el escrutinio. Aquí, pues, la ofensa la hicieron los coaligados á su propio candidato á quien tratan de lo que no es y de un modo poco usado. No hubo protesta alguna, y eso que no estaba solo el Sr. Ametller, pues tenia compañeros de Gerona, un delegado del Sr. Gobernador civil, un inspector de orden público, no sabemos cuántas parejas de este cuerpo y una compania de la Guardia civil. El aparato era completo, los testigos numerosos, el talento y perspicacia del candidato presente, indudable; conque no sabemos como se atreven estas gentes á tales invenciones. En cambio, nada dicen de los medios que sus emisarios pusieron en juego en Llambillas, Viloví, Bescanó y otros puntos, medios que por hoy nos reservamos, toda vez que el triunfo que hemos obtenido nos ha de ahorrar trabajo y tiempo.

#### Figueras.

Recibimos nuevos datos; unos repetidos y otros ampliatorios. Ocupémonos de estos, pues los primeros ya son conocidos de nuestros lectores.

El Delegado de la autoridad en Cabanas, fué el Alcaide de la cárcel de Figueras que indudablemente obedecería una orden superior. Quedó, pues, la cárcel sin Alcaide y con escasa guardia.

En Espolla, el Delegado fué el secretario del Sub-Gobierno de Figueras Sr. Masdevall, ex-funcionario

público de tiempo de los conservadores.

A Terradas fué un cabo del cuerpo de orden público. Allí, según se cuenta, á la hora aproximada de comenzar el escrutinio, mandó salir del colegio á todos los electores, quedándose él con los individuos de la mesa, hasta terminada la operación.

A La Junquera fué el Inspector de orden público con residencia en Figueras. Allí el Alcalde sabía de sobras lo que le incumbía, y la delegación no hizo más que lo que debía.

Como dijimos anteayer, en S. Clemente Sasebas el delegado lo fué D. Leopoldo de Rich, Diputado de la comisión Permanente, cuya residencia oficial debe ser Gerona según la ley. Lo que allí pasó, no es decible y buena parte de ello hemos relatado. La guardia civil armada á la puerta del local; el señor Rich mandando á diestro y siniestro, tomando las cédulas de los que se presentaban á votar é impidiendo la entrada en el local. Ante aquello, electores de pueblos enteros se abstuvieron de votar para no sancionar el acto y evitar nuevas medidas. Hay que advertir, que el Alcalde Presidente se encuentra procesado de orden de la excelentísima Audiencia, por abusos en la última elección municipal. De todo hay la oportuna protesta y el Congreso en su día y los tribunales inmediatamente, entenderán en tamaños desafueros.

En el mismo Figueras, han ocurrido cosas que á su tiempo se dirán; pero allí los de la situación han evidenciado lo que pueden y valen; cero. Con todo, el triunfo moral ha sido del señor Roger y Vidal y el númeroico..... las cortes dirán de quien ha sido. Allí, en Figueras, formaron parte de la Junta del Censo dos individuos que no son electores, de manera que allí hubo jueces que habian de fallar en derecho, no teniendo título ni capacidad legal para ello contra lo dispuesto en el artículo 51 de la ley. Esto prueba que desde un principio todo ha sido de un solo color. Continuaremos.

#### Torroella.

Anteayer, los del consejo parece como que esperaban alguna resurrección de un nuevo Lázaro en este distrito, y confiaban al parecer en las dos actas que decían faltaban. Nosotros nos ratificamos en lo dicho anteayer, y el señor Quintana, aunque con dolor de sus enemigos, ha triunfado por *treinta y ocho votos*, y eso que se ha hecho para evitarlo todo cuanto humanamente posible ha sido de parte de toda la coalición híbrida de Gerona. Deben resignarse los del consejo y sus hoy afines moderados y neos de última hora.

#### Olot.

El resultado ha sido:

El señor Diz-Romeo 230 votos; Señor Merples 152 y el señor Traver 140.

No tenemos los datos por sección.

Con todo y el revolcon que han llevado blancos y negros, azules y morados, dicen á voz en cuello que han triunfado, pero cuando así lo pregonan, las lágrimas surcan sus mejillas, sus ojos se cubren de vermellon, sus caras se muestran lividas y crispas sus manos mueven. Con otra victoria como esta, *tableau*.

De *La Renascença* del miércoles, tomamos las siguientes líneas:

«Para que nuestros lectores formen una idea del resultado de las elecciones de Castelltersol, que será

uno de los que llamarán más la atención pública y dará ocupación á los tribunales y al Congreso, vamos á dar una ligera idea de lo que ha ocurrido en las diferentes secciones que lo componen.

Ganadas por el Sr. Rodó 50 de las 69 intervenciones que componen el distrito, se pusieron en juego por parte de ciertos elementos oficiales, toda clase de resortes para impedir el triunfo del señor Rodó, desde llamar á los Alcaldes, hasta el envío de delegados de la autoridad y la impunidad de ciertos actos verdaderamente criminales.

Aun así, las secciones de San Lorenzo, San Estevan de Castellar, Terradas, Moyá y Castelltersol, han dado en el día de la elección una mayoría por junto á favor del señor Rodó de más de 500 votos sobre el señor Moradillo.

En las secciones restantes, que son: Centellas, Mura, Caldas, y Sentmanat, ya no fueron presiones más ó menos legales, sino violencias y falsedades de que tendrán que entender los tribunales.

En Mura, por ejemplo, el alcalde quitó del colegio los cuatro interventores que, provistos de los correspondientes nombramientos, estaban allí para constituir la mesa y, por sí y ante sí, y con cuatro amigos, entregaron todos los votos de los electores que, según el *Boletín oficial*, componen la sección de Mura, al Sr. Moradillo.

En Centellas se constituyó el colegio; comenzó la votación y llegó la hora del escrutinio que arrojó gran mayoría por el señor Rodó; pero al pedir los apoderados de este que se les entregara certificación del resultado, no solo se les negó, sino que vieron con asombro que el acta se iba á hacer fuera del colegio y bajo la inspección de un delegado del gobernador civil.

En Caldas, el escándalo fué mayor aun, pues á pesar de haber sido requerido el alcalde el día antes para que comunicara el nombramiento á los interventores del Sr. Rodó, se negó también al día siguiente á darles posesión y se efectuó un simulacro de elecciones con todas las informalidades y todos los abusos que pueden imaginarse, sin cuidar tan solo de cubrir las apariencias, y negándose á escuchar y rechazándose con fuerza todas las reclamaciones y protestas del Sr. Rodó.

En Setmanat ni votación ha habido. El Secretario del ayuntamiento rechazó con la fuerza, es decir, *con armas*, á los interventores que eran todos del Sr. Rodó. Constituyó un colegio con el alcalde y cuatro amigos de confianza, y se lo arregló como quiso, pues los electores en masa se abstuvieron de votar para no autorizar con su presencia un acto tan vandálico.

Cómo supondrán nuestros lectores, las actas de estas secciones (démolosles esten nombre para entendernos mejor) sellenaron á gusto del titulado candidato oficial, y hasta es de suponer que quedarían en blanco para poner luego tantos votos como faltasen para que el candidato señor Moradillo triunfara.

Queremos creer, aun que sea con pena, que existe quien tendría valor para presentar al Sr. Moradillo una acta por el estilo, pero no queremos creerlo para honra de nuestro país y para la del mismo partido en cuyo nombre se han cometido tantos desmanes, que esta acta llegue ni tan solo á presentarse al congreso.

De la *Correspondencia Catalana*.

Ya tenemos hecho todo un diputado al señor Henrich, según nos

anuncia el periódico de cámara *La Crónica*. Entre promesas y alhagos, ha conseguido dominar el «tol-le» «tol-le» levantado en contra suya en el distrito de Figueras. Se explica; disponía de un elemento efficacísimo, la parte oficial empeñada hasta lo sumo con motivo de los sucesos ocurridos entre don Tomás Roger y las primeras autoridades civiles. Quite se todo esto de por medio y el señor Henrich no tendrá una docena de votos en el mentado distrito electoral.

### Correspondencia.

Figueras 22 de Agosto de 1881.

Esta carta no debe de serlo de pesame si no de gloria, bendiciendo á la derrota en sus altares, sacudiendo ante ella las cadenas del vencido, y entonándola el *hosanna*. D. Tomás Roger y Vidal ha sido derrotado por muy escasos votos.

¡Ah! Bendita sea la derrota, cuya huella tempestuosa hay que besar con delirio: salir derrotado como lo ha sido el señor Roger, mas que una humillación es timbre de orgullo y galardón de gloria. Resta ahora averiguar, una vez se hayan extinguido los ecos de la pelea, si sale de la misma herida ó no de muerte la política ministerial, si hay contestación posible á preguntas que labrasan la frente y el corazón, y cuya respuesta mas elocuente son los muchos y buenos amigos del candidato que, al cerrarse los comicios, han ido á sus casas con la conciencia honrada y la decisión, tal vez irrevocable, de no volver á tomar nunca mas parte en elecciones.

Realmente, lo que aqui ha sucedido no tiene nombre, y resiste por ello á toda crítica. Mas de ciento sesenta votos de mayoría han consagrado el triunfo del señor Roger dentro de esta ciudad; él lo obtuvo también completo en tres secciones, trastornándose el triunfo solo dos. No hay que olvidar en que condiciones se ha hecho la elección. Sin interventores, desafiando toda suerte de obstáculos, los sostenedores de la candidatura del señor Roger querían triunfar á pecho descubierto, con la lógica incontestable del número, y se lanzaron al palenque con brío, desdeñando todas las amenazas.

¿Que ha sucedido? La discusión de actas en el congreso lo hará público á la faz de la nación, atreviéndome á indizar desde luego que la discusión del acta de este distrito será ruidosísima.

Allí donde se ha respirado una atmosfera imparcial, se ha vencido, donde nó, las protestas y las actas notariales levantadas lo dicen todo.

Se temía de dos secciones donde la tempestad parece que tiene su nido—Terradas y San Clemente—y en ambas los temores que se albergaban se han visto realizados por decidir de la suerte del señor Roger. A las dos secciones, como á las demás del distrito, se mandaron delegados, desde el Alcalde de la cárcel que fué como á tal por el sub-gobernador del partido á Cabanas; hasta el diputado provincial D. Leopoldo de Rich á quien le cupo ir á la población de San Clemente. ¿Que misión tenían esos delegados? según las comunicaciones leídas sostener el orden público.

Y para sostener el orden público en Terradas se arrojó por el delegado y orden de la mesa, á parte de los electores á la calle, no permitiendo-se la permanencia dentro del local á unos cuantos que tomaban datos de los que iban votando, no se contesto siquiera á un oficio de un

Notario haciendo constar que á instancias de un elector apoderado del candidato señor Roger era requerido para entrar en el local y tomar acta de cuanto al mismo apoderado le conviniera hacer constar, y por fin se instaló el colegio en unos baños que habian servido para horno de herrería, en que escasamente cabian veinte electores con holgura y en que habia dos puertas, dando la una salida á una cuadra, y entrando por ambas indistintamente los electores. Al mismo tiempo los errores de imprenta en las listas daban pie á que se negase la identidad y el voto de una porción de electores. Noventa y tres votos resultaron en favor del candidato señor Henrich en dicha sección, y diez y nueve en pro del señor Roger. La gloria de las elecciones en aquella sección se debe toda entera al señor Quintá de Massanet, antiguo moderado primero, radical despues y Alcalde de dicho punto á juro de heredad. Quiero que conté su nombre, por que me alegro mucho que haya votado al candidato señor Henrich y por acarrearle votos trabajara como un titán al igual que otros titulados liberales de Terradas: me es altamente simpático estar separado de aquel y estos por un abismo.

La sección de Terradas la dabamos los partidarios del señor Roger siempre por pérdida, aun que por pocos votos, en virtud de causas que hoy no cabe explicar; pero donde esperabamos confiadamente la victoria, y una victoria grande, era en la sección de San Clemente, donde la casi unanimidad de los electores estaban pronunciados en favor del señor Roger hace muchos días.

¿Que ha sucedido en aquella sección para que el señor Roger no haya tenido en ella, agarrese Vd. bien á la silla, nada mas que un voto!!! ¿Acaso estaban los electores enfermos, atacados de una peste que, como las que son tan frecuentes en las orillas del mar Negro, les tuviera paralíticos?

Parece que en San Clemente muchos no votaron, casi alarmados de lo que pudiera suceder y acontecer, puesto que hubiera bastado prender una chispa á la mina de las pasiones populares, para hacerla estallar y mas vale que no haya sucedido así.

Masarach, Rabós, Mollet, los electores todos de la sección de San Clemente, vieron la guardia civil montando constantemente la guardia á la puerta que conducía al largo y estrecho colegio electoral, en cuya presidencia se sentaba por ministerio de la ley don Baudilio Camps.

El colegio no estaba situado, conforme se habia pregonado, en el local que sirve de escuela, si no en el fondo tenebroso de un pequeño chivital, para llegar al cual habia que trepar unas escaleras, destacándose dentro de dicho colegio, á los ojos de los electores desde las primeras horas de la mañana, la simpática figura de don Leopoldo Rich y de Morell, impasible como el solo. ¡Quién me habia de decir, cuando en mi última le dije que don Leopoldo parecia destinado, al tomar parte en las elecciones, para defender una tronera, con lo cual aludía á la parte activísima que habia de tomar en la contienda, que no habia de suceder así precisamente y tan distinguido hombre público estaba predestinado á representar en las elecciones que terminaron, la figura, siempre solemne, de un delegado de la autoridad!

En fin: parece que abiertas las elecciones en San Clemente, los electores bajaban y subían por las escaleras del colegio, que esto promovió

un batiburillo inmenso y no habia sitio donde estarse ni aun derecho, á menos de plantificarse como una tapia obstruyendo las entradas de los que verian detrás, y excitando el celo tanto del señor Camps como del señor Rich que no podian permitir que esto sucediera, razon por la cual espulsaron de las mismas escaleras al procurador del señor Roger, que era elector, y con facultad por lo tanto para entrar en todas las secciones del distrito, no cabiéndole mejor suerte á un Notario que se atrevió á engolfarse en aquellas, con ánimo de hacer un requerimiento. Los electores, por consiguiente, que iban á votar, aparte de pisarse distraidamente algun callo si uno no subia y otro bajaba, no podian permanecer en el colegio, donde por lo que sudaban sus componentes, y los rayos del sol que dentro del mismo disparaban, la estancia no parecia nada amena.

No hay duda de que en esta ciudad los elementos puritanos son populares: lá tertulia de la botica tocando á somaten, ha reunido cuarenta y ocho votos, de los cuales cuarenta eran prestados por el despacho de otras fracciones, que tienen por lema escrito en su bandera «*nosotros solos somos los buenos, nosotros solos ni más ni menos.*»

Las poblaciones que se han entusiasmado de veras por don Manuel Henrich y Girona, han sido Massanet de Cabrenys, Espolla y San Clemente, en las cuales hay problemas que estudiar que convendria desenrañar pronto.

La mayoría que aparece en contra del señor Roger es de unos setenta votos, La cohorte puritana, supongo sacará con esa victoria la tripa de mal año, y realmente vale la pena, habiendo enamorado al cuerpo electoral con el cantrata de obras públicas señor Henrich, que por el afan con que pretende la diputacion, es de suponer busca la felicidad del distrito, preocupándole aquella algo más que á La Crónica el relampaguear de las estrellas, ó al aludido, el tram-via de Valladolid á Rioseco, cuya concesion tiene en cartera.

Y ya que he hablado de La Crónica de Cataluña la cual de las elecciones solo cojerá la parta sana, ó sean los votos orondos, sin las protestas que les sirven de salsa, he sabido si compara, en uno de esos sneltos con que forma ramilletes de antesala para la seccion de fondo destinados á concluirse en todo lo que resta de semana, para no caer en seco despues de las elecciones, LA LUCHA es una rama desgajada del partido constitucional, y arrastrada por vientos conservadores.

La comparacion me ha hecho feliz como un artículo en estudio de una entidad puritana en que hablada de las elecciones, dirá que se ha hecho morder el polvo de la derrota al señor Roger.

Lo cual será cierto y oportuno como la respuesta dada por el inmortal Cambrón en Waterloo, aun cuando suene mal, al intimarle la rendicion de los restos de la guardia.

En el tren de la tarde ha salido para Madrid nuestro querido amigo D. Ricardo Ayuso. Será probable vuelva á no tardar, de lo cual tendrán satisfaccion legitima sus verdaderos amigos.

El Corresponsal.

S. Felin de Guixols 22 Agosto 1881.

Sr. Director de LA LUCHA.

Mi querido amigo: Fui ayer á Llagostera como oportunamente comuniqué á V. Yba satisfecho porque

tenia la conviccion del triunfo; pero volvi tan desagradablemente impresionado por lo que en aquella poblacion presencié, que, francamente, me averguenza llamarme constitucional. Lo que allí pasó es inesplorable, no hay pluma capaz de escribirlo; yo no puedo escribir una relacion detallada porque en los términos en que lo haria estoy seguro que V. no podria insertarla; me limito pues á decirle que empezó el Alcalde, sin duda ya con intencion, por lo que al final habia de suceder, á faltar á la Ley, destinando para situar la mesa un saloncito en el que escasamente cabian 12 personas; no permitió que ningun elector permaneciese en aquel reducido local, ni tan solo á un abogado elector que el Sr. Camps habia mandado, con objeto de que vigilara por el cumplimiento de la Ley, y si alguna vez algun elector quiso probar de entrar donde esta le daba derecho, el Sr. Alcalde, que debe ser primo hermano de aquel capitán del navio Terror tan nombrado en las cuatro singladuras insertas en cierto periódico de esta villa, le mandaba salir, dando orden á la Guardia civil de prenderlo si no obedecia en el acto. En esto dan las cuatro de la tarde tan ansiosamente esperadas por los amigos del Sr. Camps, puesto que todo presajaba que algo grave habia de suceder por los muchos telegramas que se cambiaban entre un Sr. Diputado provincial partidario del Sr. Sala y el personal de la secretaria del Ayuntamiento; colocada una pareja de la Guardia-civil en el primer peldaño de la escalera y otra en el último, se cerró la puerta del piso donde estaba situado el saloncito destinado á recibir los sufragios de los electores, sin haber permitido la entrada á uno sólo de los partidarios de la candidatura Camps, y despues de un momento de silencio, momento de sensacion por los que esperábamos algo en vista de los procedimientos referidos, se oyó una voz robusta de *!Se llevan la urna!!.....* cuya voz fué dada por uno de los interventores de la minoria. Lo demás ya lo puede V. presumir; resultado, que el vencedor salió vencido sin que valieran los gritos de protesta de los dos interventores del Sr. Camps, puesto que el Alcalde dijo que era inútil presentaran ninguna, porque las habia de romper todas.

En esta villa ha tenido el Sr. Camps un grandioso triunfo: 117 votos para él y 49 para el Sr. Sala, y no es que la poblacion haya dado un paso atrás en el campo de la política como suponen los partidarios del segundo; no; es que la poblacion rechaza á uno y á otros, y ha visto en D. Alberto Camps, no al candidato romerista, sino al candidato del pais por el pais.

Lo que se dice de algunas secciones del Distrito es monstruoso. No digo nada más, por no tener datos fidedignos, cuanto los tenga se los participaré.

El Corresponsal.

### Gacetilla General.

La falta de espacio nos impidió decir á nuestros lectores, que en la noche del último domingo fué obsequiado nuestro distinguido amigo y Diputado electo don Juan Fabra y Floreta, con una magnífica serenata en la que tomaron parte la música del Regimiento de S. Quintin y el Coro titulado La Lira que, con notable acierto, dirige don Francisco Huguet. La primera tocó varias piezas escogidas de su numeroso repertorio y el coro cantó otras tantas, mereciendo

una y otro los aplausos del numeroso público que invadia la calle de Ciudadanos.

Los departamentos de la Fonda de Italianos estaban completamente llenos de electores y amigos políticos y particulares del señor Fabra, quienes fueron obsequiados por este con abundantes dulces, diversidad de licores y ricos habanos. El cono-cido letrado de esta ciudad don Manuel Viñas, pronunció un elocuente brindis por el que demostró lo que significaba y valia el triunfo del señor Fabra, siendo aplaudido y felicitado el orador por la concurrencia. El brindis del Sr. Viñas reunia la circunstancia de pertenecer á un elector que en política no defiende los principios de nuestro amigo, lo cual venia en apoyo de que la eleccion del Sr. Fabra representaba la fuerza del pais y sus verdaderas aspiraciones.

El lunes, los coaligados con los hombres de la situacion en la provincia, dieron tambien una serenata á los señores Moradillo y Sala que han resultado elegidos oficialmente por Caslelltersol y La Bisbal. Segun testigo ocular, en los salones del Gobierno y de la fonda de España estaban los moderados todos de esta ciudad y no pocos liberales arrepentidos.

Anteayer noche, y con motivo de estar en esta capital el diputado electo por Puigcerdá, nuestro muy querido amigo D. Félix Maciá y Bonaplata, los numerosos amigos que aquí cuenta le obsequiaron tambien con una serenata en la que tomaron parte la orquesta, del teatro dirigida por el señor Dalmau que tocó piezas de gran mérito, y la sociedad Coral El Orfeon que dirige el señor Lell y que anoche, por ausencia de este, dirigió el señor Pibernus. El coro ejecutó sus cantatas acompañado de la orquesta, exceptó una que fué á voces solas, é inútil creemos decir que tanto El Orfeon como la orquesta, merecieron justos y prolongados aplausos de parte de el jentio que ocupaba la calle y de la numerosa concurrencia que invadia las habitaciones de los señores Maciá y Fabra. El primero de dichos señores obsequió á todos con un confortable refresco y ambos á la vez recibieron pruebas inequívocas de las inmensas simpatias que cuentan en la capital de la provincia.

A uno y otro damos desde las humildes columnas de nuestro periódico, el mas cordial parabien.

—El martes por la noche, al retirarse á la fonda de España nuestro querido amigo D. Domingo Puignou, uno de los mas decididos amigos que en Amer tiene el señor Fabra, y en el momento en que terminaba la serenata dada al señor Sala—las doce y media de la noche—fué víctima en la misma fonda el señor Puignou de una de las agresiones mas indignas que pueden cometer personas bien nacidas. Al ir á tomar la llave para retirarse á su habitacion, fué insultado por un número considerable de amigos de la situacion, cuyos nombres llamamos por consideracion á ellos mismos; los valientes llegaron á proferir amenazas de muerte y hasta no faltó quien intentara ponerle la mano encima. Nuestro amigo, ante el número de los agresores, se consideró impotente y seguido de los que así procedian, pudo entrar en un cuarto del establecimiento y librarse de aquel espectáculo inesperado.

No hacemos comentarios ni queremos juzgar tal fazaña. Solo si diremos, que al dia siguiente todo el mundo negó el hecho y no hubo quien afrontara la responsabilidad de su proceder. Y no decimos más.

## Variedades.

### El árbol serpiente.

Un periódico norte americano, «La Empresa de Virginia,» Estado de Nevada, refiere una facultad extraordinaria observada en un vegetal.

Se trata de un árbol que un habitante de aquella localidad ha obtenido de una semilla rara importada de la Australia.

Su crecimiento ha sido rápido: á los pocos meses tenia ocho piés de altura: se parece mucho á la acacia, pero tiene todas las cualidades características de la sensitiva y alguna otra más verdaderamente fenomenal.

Todas las tardes, al ponerse el sol, sus hojas se repliegan y las extremidades de las yemas se enrollan. Si se toca un boton las hojas se agitan y estremecen, como indignadas, durante un minuto.

Resultando ya pequeño el sitio donde el árbol habia sido sembrado, dispuso el propietario que se le trasplantara á terreno más favorable para su desenvolvimiento, y despues de haber explicado bien la operacion, se marchó á visitar sus tierras.

Al regresar algunas horas más tarde, encontró la casa en el mayor desorden y á las gentes poseidas de la mayor consternacion, como si acabara de ocurrir una gran catástrofe. A sus preguntas le contestaron que la acacia australiana habia sido trasplantada, pero que la operacion habia disgustado al árbol hasta el punto de manifestar una gran cólera.

Apénas enterradas las raíces en su nuevo hoyo, todas las hojas se erizaron amenazadoras, como las puas de un puerco espin, sufriendo el tronco y las ramas verdaderas convulsiones.

Pero las señales de irritacion no pararon aquí. A la vez que hacia aquellos movimientos comenzó á esparcir un olor desagradable é irresistible, parecido al que despide la culebra de cascabel cuando se la golpea. Fué necesario abrir las puertas y ventanas de la estufa para evitar la sofocacion.

El acceso de rabia del árbol trasplantado duró más de una hora, y se ignora hasta cuando se hubiera prolongado la venganza, porque puesto el sol en este intervalo llegó la hora en que este tipo extraño del reino vegetal se entrega al reposo. Todavía luchó algunos momentos; pero poco á poco se adormeció, calmóse su mal humor gradualmente, sus hojas fueron repliegándose una tras otra, las yemas se enrollaron y las ramas volvieron á su habitual inmovilidad.

Aunque al dia siguiente no volvió á repetirse la escena, sin duda porque el árbol se «resignaba» con su nueva situacion, ha llegado á constituir un objeto de terror para todo el personal de la plantacion, y particularmente para los negros, en cuya opinion esa pretendida acacia es un sér viviente é irascible, de una naturaleza más análoga á la de las serpientes que á la de un árbol.

## Telegramas

(De los periódicos de Barcelona)

—Telegrafian de Puerto-Rico que ha triunfado la candidatura constitucional sustituyendo el conde de Xiquena á don Salustiano Sanz.

Los últimos datos recibidos de la Península confirman mis calculos anteriores: cientos adictos y ciento de oposicion.

El señor Romero Robledo decia anoche en el Circulo conservador que demostraria á la cámara que jamás habia presenciado España elecciones tan funestas y en que mas atropellos y coacciones se hayan cometido.

Es probable el relevo de diez gobernadores por abusos electorales, que, unidos á once que vendrán á la Cámara, producirán 21 vacantes que se proveerán despues de la apertura de las Cortes.

Es casi seguro que los señores Salmeron y Montero Rios serán proclamados diputados por acumulacion.

Son muy alarmantes las noticias relativas á la salud del presidente Garfield comunicadas al Times con

fe  
cha 16. El lunes había vuelto á desenvolver cuantos alimentos penetraban en su estómago, y á las seis y 30 su pulso daba 130 oscilaciones por minuto. En vista de esto se determinó alimentarle por medio de inyecciones. El ilustre paciente durmió desde las ocho hasta las once, hora en que despertó manifestando que se sentía tranquilo. El número de pulsaciones había descendido á 118. El Consejo de ministros estuvo reunido hasta media noche. El secretario Blaine fué llamado por telégrafo á Washington. La multitud se apiñaba al rededor de la Casa-Blanca durante toda la noche. A las tres despertó el presidente dando algunas nauseas que cesaron pronto. Por la mañana el pulso no excedía de 100. Al mediodía el enfermo se sentía más tranquilo y no había vomitado desde la mañana. Sus pulsaciones eran 114 por minuto; su temperatura 98° 3 y su respiración 18 háitos por minuto.

Los médicos manifiestan cierta reserva en sus pronósticos y niegan haber preparado á la familia para un resultado fatal; no obstante, la alarma del público cunde por momentos, y la baja en el mercado es considerable.

Imp. de «La Lucha»

ANUNCIOS.

**Velografos para sacar**

cuarenta copias, con tinta especial á 40 reales, Esparters 12 entresuelo.

**Hay un Jardin para**

vender informarán en la imprenta de este periódico.

LA CORBATINERA. 60. Calle Escudillers, 60.  
Especialidad  
**CORBATAS**  
GRAN SURTIDO  
Y BARATURA.  
60 calle Escudillers 60. BARCELONA.

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PÍLDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que

purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morhosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las perso-

nas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de co-tipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento*

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway y 522, Oxford-Street, Londres.

**ELIXIR PURIFICATIVO VEGETAL DE FERRÁN.**

FARMACIUTICO DE LA REAL CASA, etc.

Aprobado y recomendado por la Ilustre Academia médica y farmacéutica de Barcelona, y certificado de distinguidos médicos.

Anti-hepático, depurativo y anti-apoplético sin rival, acreditado por sus brillantes resultados durante doce años.

Depósito general: San Feliu de Guixols, farmacia del autor. Al por menor en las principales farmacias de Cataluña. (Gerona Dr. Vivas, Cort-Real 17).—Madrid: Dr. Yarto Menzon, Plaza Descalzas, 6.

Véase el prospecto.

**CURACION DE LAS FIEBRES INTERMITENTES**

POR LAS

**Píldoras Febrifugas DEL DOCTOR KERISON.**

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas comarcas, se curan en dias con las Píldoras Febrifugas del Dr. Kerison; y despues de curadas, no hay reincidencias. Precio de la caja 5 rs. en todas las farmacias.

Enviando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán á vuelta de correo, al punto donde se designe.

Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.

ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes.

**EL VAPOR ESPAÑA**

Saldrá del puerto de Barcelona el 4 de Setiembre

**PUERTO-RICO Y HABANA,**

admitiendo pasajeros y carga para estos puertos.

NUEVITAS, GIBARA Y SANTIAGO DE CUBA, trashedando en la HABANA, desde donde ha establecido la Empresa un servicio especial en combinacion, para servir directamente aquellos puertos.

La carga se recibirá hasta el dia 2.  
NOTA.—Para los vapores que salen de este puerto los dias 25 de cada mes, se dependen tambien billetes para MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO de CUBA, GIBARANUEVITAS, con trashedando en PUERTO-RICO.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**MENSAJERIAS MARITIMAS.** (Antes Imperiales.)

SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa Salidas de Marsella. Salidas de Barcelona.

Todos los domingos á las 10 de mañana. Todos los miércoles á las 4 de la tarde Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el ERIDAN. Tiene cámaras de 1.ª, 3.ª y 4.ª.

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores Civitavecha, Genova, Lorna, Nápoles Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y Atlántico.

Nota.—No se dan pasajes á bordo y el despacho de billetes se cierra á las 2. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, **DON ANTONIO BOXA**

**SOCIEDAD GENERAL**

**de Transportes Marítimos por Vapor.**

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean solo 26 dias en el viaje—Sale de Barcelona fijamente el 15 de cada mes

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, La France Savoie Poitou Bourgogne y Picardie, admitiendo carga y pasajero Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires. Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Setiembre

**UN GRAN VAPOR de 5000 toneladas**

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán gustosamente desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino, serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al puerto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesia.

Se despachan pasajes hasta el 16 de Setiembre antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**ANTONIO RUDON Y VINETA,**  
AJENTE DE ADUANAS.  
**PORT-BOU**

**LA MODA ELEGANTE**

**ILUSTRADA**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Barca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra. Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de París, patrones de tamaños natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicería en colores, niveles, etc. 12 dias, bellas artes, música etc.